

# SOPHAU

Société des Professeurs  
d'Histoire Ancienne de  
l'Université

Bulletin  
d'information  
scientifique

2025-14

8 juillet

Contact :

[sophau-communication@univ-fcomte.fr](mailto:sophau-communication@univ-fcomte.fr)

## Appel à communication (colloque)

**Appel à communication pour le congrès de l'Association Française d'Histoire Économique (AFHé) (27-28 novembre 2025, Caen)**

Nous avons le plaisir de vous transmettre ci-dessous l'appel à communications du prochain congrès de l'**Association Française d'Histoire Économique (AFHé)** qui aura lieu les 27 et 28 novembre 2025 à la Maison de la Recherche en Sciences Humaines de l'Université de Caen Normandie.

Les propositions (500 mots maximum), rédigées en anglais ou français, sont à envoyer **avant le 10 septembre 2025 à 12:00 (CEST)**.

Pour ce congrès, l'AFHé a retenu des thématiques, en lien avec les recherches menées dans le cadre des Pôles de la MRSH. Le congrès sera organisé autour de cinq sessions :

1. Campagnes et Environnement
2. Mers et commerce
3. Guerres, reconstructions et industries
4. Économie(s) et monde(s) du livre

L'appel à communications pour ces quatre thématiques est ouvert à toutes les recherches en histoire économique et à toutes les disciplines des sciences humaines et sociales, couvrant un large spectre chronologique (depuis l'Antiquité à nos jours) et géographique. L'AFHé encourage particulièrement les jeunes chercheurs et chercheuses à soumettre une proposition de communication. Les communications pourront être réalisées en français ou en anglais.

Les propositions de communications peuvent être déposées sur la plateforme : <https://congresafhe2025.sciencesconf.org> ou par mail à [afhe\\_communication@proton.me](mailto:afhe_communication@proton.me).

Lors de ce congrès, un atelier franco-japonais, co-organisé avec l'association japonaise The Political Economy and Economic History Society aura également lieu. Trois jeunes chercheuses et chercheurs français(e)s seront sélectionnés par l'AFHé, et trois jeunes chercheuses et chercheurs japonais(e)s par The Political Economy and Economic History Society dans le cadre d'un appel à communication distinct au Japon. Pour cette session, intitulée National Economics and International Issues, les propositions en anglais uniquement (1500 signes) doivent être envoyées par mail à [thomann@inalco.fr](mailto:thomann@inalco.fr).

Une *keynote* sera également assurée par Pierre Bauduin le vendredi 28 novembre.

A l'issue des présentations, un jury composé des membres du comité directeur de l'AFHé récompensera la meilleure communication d'un ou d'une jeune chercheur-e **par un prix d'un montant de 250 €**.

**Date limite de candidature : 10 septembre 2025 à 12h.**

Contact : [afhe.secretariat@gmail.com](mailto:afhe.secretariat@gmail.com)

[Informations](#)

[Programme](#)

## Appel à candidature (prix)

### Appel à candidature pour le prix Antiquité-Avenir 2026

La SoPHAU signale l'ouverture des candidatures au 2<sup>e</sup> **prix Antiquité-Avenir**, dont le thème annuel est « **Les animaux** ».

L'association encourage les sociétaires à diffuser largement l'annonce du prix 2026 dans leurs réseaux, principalement auprès des collègues du secondaire.

**Date limite de candidature : 9 novembre 2025 à 23h59.**

**Contact :** [prix@antiquite-avenir.org](mailto:prix@antiquite-avenir.org)

[Appel](#)

[Informations relatives au lauréat 2025 et aux réalisations](#)

## Appels à candidature (contrats, bourses, séminaires, ateliers)

### Appel à candidature pour le dispositif d'accueil des enseignants-chercheurs dans les musées

Dans le cadre de sa stratégie de développement de la recherche partenariale en sciences humaines et sociales, le ministère chargé de l'Enseignement supérieur et de la Recherche (MESR) propose un accueil en résidence au sein de musées labellisés Musées de France, pour l'année civile 2026 (2<sup>e</sup> semestre de l'année universitaire 2025-2026 et 1<sup>er</sup> semestre de l'année universitaire 2026-2027), aux enseignantes-chercheuses et aux enseignants-chercheurs (ci-après EC) titulaires affectés dans des établissements d'enseignement supérieur sous tutelle unique du MESR. Les EC lauréats seront accueillis conjointement dans un musée et au sein d'un laboratoire de recherche en co-tutelle CNRS. En 2026, 32 semestres de résidences sont proposés, dont 10 attribués prioritairement aux musées sous tutelle MESR.

Les EC retenus continueront d'être rémunérés par leur administration d'origine et cesseront temporairement leur service d'enseignement pendant la période de leur accueil en résidence, afin de se consacrer au projet de recherche qu'ils auront déposé dans leur dossier de candidature.

Les candidatures pourront, au choix, porter sur un ou deux semestres de résidence.

**Date limite de candidature : 15 septembre 2025**

[Appel](#)

[Informations](#)

### Appel à candidature pour des Bourses de recherche Master et Doctorat (Histoire, Économie, Sociétés industrielles) de la Fondation de Wendel

Pour l'année universitaire 2025-2026, la Fondation de Wendel renouvelle son programme de soutien à la recherche, destiné aux étudiants de Master 2 et aux doctorants dans les sciences humaines et sociales. Avec un **intérêt prononcé pour les études historiques et économiques**, les aides portent sur les projets concernant les techniques, les entreprises et plus généralement les sociétés industrielles. Ce faisant, ce programme accorde une préférence aux projets utilisant des archives industrielles.

#### Ce qui est offert :

- Pour les étudiants en **Master 2**, une aide de **1 500 €** pour une année.
- Pour les **doctorants**, une aide de **5 000 €** par an, pouvant durer trois ans pour une candidature de première année.

#### Critères d'admissibilité :

- Candidature ouverte pour les étudiants de Master 2.
- Candidature ouverte aux doctorants en première, en deuxième ou en troisième année.

#### Dossier de candidature à constituer pour les étudiants de Master 2 :

- Présentation du sujet de recherche, problématiques, sources envisagées et bibliographie provisoire.
- Curriculum Vitae.
- Avis du directeur de recherche.

**Pour les doctorants :**

- Présentation du projet de thèse, problématiques et sources à consulter.
- Calendrier de réalisation.
- Curriculum Vitae.
- Avis du directeur de recherche.

Les dossiers doivent être envoyés exclusivement sous format électronique aux deux adresses suivantes : [contact@afbourdon.com](mailto:contact@afbourdon.com) et [contacts@fondationwendel.eu](mailto:contacts@fondationwendel.eu).

**Date limite de candidature : 15 octobre 2025**

[Informations](#)

**Parution**

**Jérémy Clément, *Guerre et culture équestre dans le monde grec De Xénophon à Polybe*, Archéologies méditerranéennes-BIAMA 36, Aix-en-Provence, 2025 (Prix SoPHAU 2019)**

Première synthèse de l'histoire des cavaleries grecques à l'époque hellénistique, cette enquête éclaire les dynamiques politiques, militaires et sociales ayant placé la culture équestre au cœur de la formation des États hellénistiques.

Philippe II et Alexandre le Grand ont bouleversé les équilibres politiques et militaires du monde grec classique. En développant une pensée militaire fondée sur la coordination des armes et non sur le primat de l'infanterie, ils ont donné à la cavalerie une importance tactique nouvelle. L'épopée d'Alexandre inaugure une conception de la guerre dans laquelle les chevaux sont des acteurs essentiels, infléchissant la stratégie et la logistique de campagne. Dès lors, la production, la formation et la remonte des chevaux de guerre constituent des enjeux de la construction des royaumes hellénistiques. Les cités emboîtent le pas aux monarchies avec leurs ressources, réformant leurs cavaleries, ce qui implique de trouver des chevaux mais aussi des hommes capables de les monter et de les entretenir. Le consensus social établi entre les autorités civiques et les élites cavalières diffère fortement d'une cité à l'autre en fonction de la culture équestre locale, c'est-à-dire des usages, pratiques et représentations des hommes de cheval mais aussi du cadre politique, économique et social de la cité. Les cultures équestres régionales ont donc en partie déterminé la capacité des cités à développer leurs cavaleries, mais, en retour, les mutations politiques et militaires de l'époque hellénistique ont considérablement influencé la culture équestre des élites en renouvelant leurs pratiques et en l'associant plus fortement qu'avant aux destinées politiques de la cité, à ses valeurs et à son système de représentation.

[Informations](#)

**Informations SoPHAU**

Le service de diffusion de la SoPHAU fonctionne grâce aux membres actifs de l'association qui y contribuent par leurs cotisations. [Bulletin d'adhésion 2025 en ligne](#)

Retrouvez toutes les annonces en ligne sur le site de la SoPHAU : <https://sophau.univ-fcomte.fr/>  
Pour signaler les HDR et les thèses soutenues : [thesessophau@gmail.com](mailto:thesessophau@gmail.com)

La SoPHAU est également sur X : <https://twitter.com/AssoSoPHAU>

Pour demander la diffusion d'une annonce scientifique quand on est adhérent,  
écrire à : [annonces.sophau@gmail.com](mailto:annonces.sophau@gmail.com)